

LA INJERENCIA SECRETA DE CUBA EN VENEZUELA

Tras la victoria revolucionaria de 1959, Cuba se convierte en el bastión socialista de la región americana, inspirando movimientos revolucionarios similares en varios países cercanos. Uno de ellos, Venezuela, es sin duda hoy en día su mayor aliado y principal sostén. Sin embargo, dados los últimos eventos de agosto de 2024, ¿qué pasaría si Venezuela adoptase una línea política desfavorable a Cuba?

El 28 de julio de 2024 fueron las elecciones presidenciales en Venezuela para elegir al próximo presidente de la república por un plazo de seis años. Los resultados, publicados al día siguiente, no dejaron indiferente a nadie. Existen dos versiones, la publicada por el Consejo Nacional Electoral, que proclama a Nicolás Maduro como presidente electo con más del 50% de los votos, y la otra versión (la de la oposición) que señala a Edmundo González (Plataforma Unitaria Democrática) como ganador con más del 65 %. La comunidad internacional mayoritariamente cuestionó los resultados, exigiendo la publicación de las actas, en medio de acusaciones de fraude y/o *hackeo* de los servidores. A esto se suma una brutal represión y persecución de la oposición, incluso reconocida por el gobierno oficial, sobre aquellos personajes públicos o políticos que se muestren contrarios al gobierno o sus medidas políticas. Entre los países que reconocieron los resultados oficiales del gobierno, están principalmente Rusia, Irán, Nicaragua, Bolivia, Turquía, Pakistán y muchos otros¹. Pero hay uno de esos estados que nos interesa para nuestro análisis, el cual es Cuba. El país caribeño ha sido y es actualmente uno de los aliados mas poderosos de la Venezuela chavista en la región, al mismo tiempo que de varios otros estados de tendencia socialista en la región, como los ya mencionados Nicaragua (gobernada por Daniel Ortega) y Bolivia (presidente Luis Arce). Ahora bien, el gobierno venezolano, aún con gran parte del mundo en contra, sanciones internacionales e incluso con cuestionamientos y sospechas de algunos aliados regionales (como Colombia y Brasil) insiste en mantenerse en el poder, confiando en el uso de sus fuerzas armadas pero sobre todo, en el apoyo de su aliado en La Habana. Veamos

¹ La lista completa es: Abjasia y Osetia del Sur (territorios separatistas en Georgia), Antigua t Barbuda, Azerbaiyán, Bielorrusia, Camboya, Qatar, República Popular China, Guinea-Bissau, Guinea Ecuatorial, Honduras, Laos, Madagascar, Mali, República Saharaui, Zimbabue, Santo Tomé y Príncipe, Serbia, Siria y Vietnam.

entonces, ¿cuál es la injerencia de Cuba en el gobierno de Venezuela? ¿Cuáles son los intereses de Cuba en Venezuela? ¿Cómo afecta este rol a la posición geopolítica de Caracas?

Fidel Castro puso su interés en Venezuela mucho antes del ascenso de Hugo Chávez al Palacio de Miraflores, allá por 1999. A tan sólo un mes después de la victoria revolucionaria en Cuba (8 de enero de 1959), Castro visitó Venezuela. En esa época, el país era uno de los más ricos del continente, rebosante de petróleo y con un nivel de vida envidiable en la región. En 1994 el futuro presidente venezolano había visitado La Habana (con el propósito de dar una conferencia sobre Simón Bolívar) y se había entrevistado con el ex-jefe guerrillero. En la organización del viaje participaron tanto Alí Rodríguez Araque (ex-miembro guerrillero castrista y futuro ministro de energía de Venezuela) y el mismo Nicolás Maduro, que anteriormente había recibido instrucción político-militar en Cuba, bajo el nombre de guerra “Verde”. Tras la muerte de Chávez y la promoción cubana de su sucesor Nicolás Maduro en 2013, el país reforzó su prédica contra Estados Unidos (a pesar de ser un proveedor petrolero de Washington) y generó una relación cuestionable con la oposición y la crítica social, desde la perspectiva de los derechos humanos e incluso, el respeto al derecho internacional.

Influencia cubana en Venezuela:

- Afianzamiento del poder político mediante apoyo de fuerzas armadas: las fuerzas armadas de Venezuela tienen un triste historial de levantamientos militares contra el gobierno, por lo que el consejo de Castro a Chávez, tras la derrota de este en las elecciones de 2007, fue asegurarse el apoyo de las fuerzas armadas. Con el control de los militares, Chávez podía asegurarse la lealtad de la última fuerza que podría efectivamente derrocarlo, asumiendo que las elecciones deberían transformarse en un mero acto de relaciones públicas no vinculante.
- Reforma y entrenamiento de servicios de inteligencia y fuerzas armadas: en 2004 comenzó en Venezuela una profunda transformación de las fueras armadas, cambio promocionado y respaldado por Cuba. Este consistía en tres elementos: armas, doctrina y estructura. En cuanto a las armas, se reemplazó gran parte del armamento venezolano (el cual usaba estándares OTAN) con fusiles y municiones del ex-bloque soviético, para de esa forma, adaptarse a las posibilidades de la

asistencia industrial-militar entre los dos países. En cuanto a la doctrina, la mayor hipótesis de conflicto hasta el momento para el estado venezolano era una guerra contra Colombia por cuestiones de frontera. De acuerdo a la nueva doctrina cubana, las fuerzas armadas venezolanas deberían prepararse para un modelo de guerra asimétrica, definida por una mayor preponderancia de operaciones de guerrilla y guerra híbrida contra un enemigo mucho mayor, opuesta a la perspectiva de guerra convencional entre ejércitos nacionales. En cuanto a la estructura, se beneficia por el empleo de las reservas militares como agentes de mantenimiento del orden interno, garantizando de esta manera el sostenimiento militar del gobierno civil. Adicionalmente, con el beneplácito cubano, en 2011 se creó la Dirección General de Contrainteligencia Militar (por sus siglas en español DGCIM), con el fin de asegurarse la lealtad de las fuerzas armadas y la remoción de elementos potencialmente rebeldes o *antirrevolucionarios* dentro de las filas militares. Los servicios de inteligencia fueron re-diseñados y re-entrenados en La Habana, con un fuerte acento en el entrenamiento para espionaje interno (una dinámica muy similar a la de los comisarios políticos de la Unión Soviética). Adicionalmente, como resultado del entrenamiento de oficiales de inteligencia venezolanos en La Habana, se crea el GRUCE (Grupo de Coordinación y Enlace de la República de Cuba), cuya función consistía en facilitar que agentes cubanos pudieran inspeccionar unidades militares venezolanas y entrenar a agentes.

- Control cubano de ministerios y recursos naturales en Venezuela: De acuerdo al autor Diego Maldonado² en su libro *La Invasión Consentida*, Cuba posee esquemas exactos del sistema eléctrico nacional venezolano, depósitos de recursos minerales, aeropuertos e incluso sistemas de identificación civil y administración pública, entre otras infraestructuras estratégicas. Gran parte de la alta administración pública (ministerios nacionales y secretarías) son dirigidas públicamente por ciudadanos cubanos. En 2020, Nicolás Maduro incluso propuso que el embajador cubano en Caracas formara parte del Consejo de Ministros de Venezuela.

² Maldonado, D. (2021) *La invasión consentida*. Editorial Debate.

Intereses cubanos en Venezuela:

- Petróleo e integración bi-nacional: Cuba había perdido a su principal proveedor de crudo en 1991, con el colapso del bloque soviético. Ahí mismo comenzó a promocionar a Chávez como líder político. A poco de asumir Chávez, en octubre de 2000 Caracas firmó el Convenio Integral de Cooperación con La Habana, que garantizaba provisión de petróleo a la isla caribeña con precio preferencial y fuertemente subsidiado. Este acuerdo también incluía bases legales para una futura integración más profunda de ambos países en una confederación, así como la provisión cubana a Venezuela de profesionales técnicos. En 2007, el mismo Chávez declara oficialmente que los dos países eran *una sola nación y un sólo gobierno*³. Posteriormente, esta afirmación sería acompañada por el entonces nuevo presidente cubano, Raúl Castro, afirmando que *Cuba y Venezuela son la misma cosa*: en 2004, el congreso venezolano ratificó la *asistencia legal mutua*, mediante la cual el gobierno cubano mantiene su autoridad legal sobre ciudadanos cubanos residentes en Venezuela, lo que podría interpretarse como un esfuerzo cubano de mantener el control sobre posibles desertores. Tras la muerte de Chávez en 2013 y el consecuente ascenso de Maduro, en 2014 los precios del crudo se desplomaron y el país entró en una dura recesión, provocando una serie de protestas en el país que fueron duramente reprimidas. Ahora bien, de acuerdo a datos públicos del ministerio de Planificación y Economía cubano, la isla caribeña obtuvo 765 millones de dólares por la reventa del petróleo venezolano. La cantidad de petróleo crudo que Venezuela envía a Cuba ha crecido desde principios del año 2000, logrando que en Cuba, la principal exportación no sea la caña de azúcar, sino los hidrocarburos.
- Empleo de mano de obra capacitada: como parte del acuerdo petrolero, una gran cantidad de personal, denominados *exportaciones profesionales*, ha sido enviado por la isla a Venezuela desde el año 2000, no menos de 200.000 profesionales técnicos cubanos (principalmente médicos, profesores, militares e ingenieros). El interés cubano radica en que de esta manera se emplea al exceso de profesional que obtienen sus diplomas en la isla pero no así oportunidades laborales. Cuba es uno de los países con mayor cantidad de médicos per cápita, si bien esto podría ser un buen dato, la verdad es que la oferta supera ampliamente la demanda.

³ Ídem.

- Mantener la paz de los vecinos: durante la crisis del Esequibo de 2023⁴, Cuba lideró el proceso de paz entre ambas naciones, que llegaron a estar al borde de la guerra. Esta posición, sin embargo, fue solicitada por representantes de la Comunidad del Caribe (CARICOM, por sus siglas en español) y el mismo gobierno guyanés, Irfaan Ali, reconociendo el peso de la perspectiva cubana en la política exterior venezolana.

Es necesario saber que durante las décadas de 1960, 70 y 80, La Habana se transformó en el centro de entrenamiento regional para todos los movimientos guerrilleros que existían en el continente americano. El país caribeño cumplía la función que en Oriente Medio cumplió Líbano, o Libia como países donde se entrenaban las fuerzas de movimientos locales como la OLP, FPLP, o incluso europeos como la Fracción del Ejército Rojo (Baader-Meinhoff) alemana, las Brigadas Rojas italianas o similares. En el continente americano, las fuerzas rebeldes de Montoneros y Ejército Popular de Liberación (Argentina), Tupamaros (Uruguay), FARC (Colombia), la Panamá de Noriega, y otros recibían instrucción, equipamiento y enlaces oficiales con la Unión Soviética y Checoslovaquia, que proporcionaban apoyo logístico principalmente en términos de documentación y salvoconductos diplomáticos⁵.

¿Cómo afectaría a Cuba que Venezuela adquiriera un régimen democrático?

El autor argentino Juan Bautista *Tata* Yofre⁶ es categórico en su libro recientemente publicado “Fue Cuba”: “*Si Venezuela cae en la democracia, Cuba se podría desplomar*”. Los posibles patrocinadores del gobierno cubano, es decir, Rusia, Irán y China, no aportan lo suficiente para mantener a flote el gobierno castrista. Suficientes son los argumentos que ligan la dependencia cubana del petróleo venezolano, además de sentar un poderoso antecedente para la región si la potencia petrolera del Caribe adopta un sistema que pudiera debilitar el poder militar en Cuba. Incluso en América, el apoyo político al gobierno de Venezuela también se ha visto mermado pero no por los partidos de derecha, sino por los propios simpatizantes de Maduro: tal es el caso del presidente

⁴ Tengo un artículo escrito sobre esta temática: <https://iari.site/2023/12/02/leterna-questione-di-esequibo-orizzonti-di-conflitto-armato-in-sudamerica/>

⁵ Yofre, J.B. (2024) – *Fue Cuba*. Editorial Sudamericana. Buenos Aires, Argentina.

⁶ Juan Bautista Yofre, escritor y periodista, fue diplomático argentino destinado en Panamá entre 1990-1992 y jefe de la inteligencia argentina (SIDE) entre 1989-1990. Actualmente se desempeña como director de la Escuela Nacional de Inteligencia de la República Argentina.

Gabriel Boric, en Chile, que siendo un gobierno de ideología socialista, tildó de fraude a los resultados de las últimas elecciones presidenciales⁷. Y los gobiernos de Brasil⁸ y Colombia⁹ solicitaron la publicación de las actas electorales, cuestionando de esta manera la versión oficial venezolana de que Maduro resultó vencedor.

Además, Cuba está profundamente endeudada con Venezuela dados los subsidios venezolanos al petróleo enviado. Actualmente, la deuda cubana sube 2,5 billones de dólares, convirtiéndose en uno de los acreedores mas importantes de Caracas. Un cambio de gobierno podría, hipotéticamente, significar un cambio de reglas del juego con respecto a la deuda que quizás no sería conveniente para La Habana.

Adicionalmente, Cuba y Venezuela lideran el grupo ALBA (*Alternativa para las Américas*), un acuerdo de integración americana que surgió como alternativa al ALCA (*Área de libre comercio de las américas*), una propuesta liderada por Estados Unidos para favorecer el comercio internacional en la región. Actualmente, sólo La Habana y Caracas han declarado oficialmente su membresía al acuerdo.

En conclusión, resulta vital para Cuba el mantenimiento del actual gobierno en Venezuela. Teniendo en cuenta la polarización política actual de la república bolivariana, un cambio de gobierno pro-occidental probablemente traería aparejadas consecuencias para las relaciones bilaterales con Cuba, que podrían consistir en la expulsión del personal militar y civil, el reclamo de la deuda e incluso, la reducción o cierre de las exportaciones petroleras a la isla. Gracias al petróleo venezolano, Cuba pudo limitar ciertas medidas de liberalización económica, como restringir las licencias a pequeños emprendedores, aumentar el control fiscal en empresas estatales o quitar al dólar norteamericano de circulación. Sin ese petróleo, probablemente el gobierno de Cuba tendría que ceder ante la presión de sus detractores internos, volviendo a liberalizar ciertos sectores de la economía y flexibilizando su perspectiva de apertura al financiamiento extranjero.

⁷ Laborde, A. (2024) – *El rotundo rechazo de Boric a la ‘dictadura’ de Maduro no hace eco en el Partido Comunista*. Nota de El País. Disponible en: <https://elpais.com/chile/2024-08-27/el-rotundo-rechazo-de-boric-a-la-dictadura-de-maduro-no-hace-eco-en-el-partido-comunista.html>

⁸ Nota de redacción (2024) – Ni Maduro ni la oposición: Lula da Silva afirma que no reconoce las elecciones de Venezuela. Nota de France24- Disponible en: <https://www.france24.com/es/am%C3%A9rica-latina/20240830-ni-maduro-ni-la-oposici%C3%B3n-lula-da-silva-afirma-que-no-reconoce-las-elecciones-de-venezuela>

⁹ Mejía, M (2024) – *Colombia no reconocerá la victoria de Maduro en las elecciones de Venezuela ‘hasta que no se demuestre con actas debidamente publicadas’*, aseguró el embajador ante la OEA. Nota de Infobae. Disponible en: <https://www.infobae.com/colombia/2024/08/01/colombia-en-la-oea-sin-reconocimiento-para-maduro-hasta-que-haya-pruebas-electorales/>

Sin embargo, con respecto a la injerencia cubana en Venezuela, oficialmente Cuba niega tener influencia en los servicios de inteligencia venezolanos así como en su sistema civil y militar. Estas acusaciones fueron usadas por el ex-presidente Donald Trump, un conocido enemigo político del gobierno de ambos países, pero también por la Organización de los Estados Americanos (OEA) y varias entidades públicas y privadas europeas. Nos queda reflexionar, más allá de meras suposiciones e ideologías, en que las relaciones entre países siempre se dan en base a intereses. Y tanto Cuba como Venezuela, tienen varias razones explícitas (y objetivas) para apoyarse mutuamente. El tipo de injerencia, sea pública o secreta, lo dejo a criterio del lector.